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ゲストスピーチ
　一般財団法人 日本尊厳死協会四国支部・高知支部理事
　野中  朋之 氏（元会員）
　「終末期医療にどう向き合いますか？」

2 28

● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。寒い日が
続きます。お身体をくれぐれもご
自愛願います。
　日米のみならず、世界が注目す
る安倍首相とトランプ大統領の首
脳会談も終わりました。成功に導
いた安倍首相は大したものだと思
います。ゴルフのファーストショッ

トはいかがだったでしょうか。小心者の私には考えられな
い精神状態ではなかったかと思います。午前中はプロも
交えての１ラウンド流して、午後は2人きりのハーフラウン
ド、心憎いばかりの配慮でした。トランプさんがずっとカ
ートを運転してのプレー中のやり取りは2人のみぞ知ると
いうことです。政治経験のないトランプ大統領にたっぷり
政治のレクチャーをしたかもしれません。
　ロータリーにおいて、2月は平和と紛争予防、紛争解決
月間です。何よりもトランプ氏の支持基盤である中北部の
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シカゴは、ロータリー創立の地であり、2月23日には創立
記念日でもあるので、タイミングはぴったりです。なにやら、
こじつけ感のある話になってしまいました。
　ところで、話は変わりますが、先日高知東ＲＣのガバ
ナーエレクト事務所より、『ロータリーの友』のシリーズ、
「クラブを訪ねて」の取材を受けて欲しいとの要請があり、
先週の理事会に諮らせていただき了解をいただいたとこ
ろです。取材内容やスケジュールの概要は、後ほど伊丹幹
事よりご報告いたします。ご協力のほどよろしくお願いい
たします。
　3月は青春のスタートの季節。ワクワクするような行事・
催し物が続きそうです。私ごとですが、会長任期もはや3
分の２が終わり、あと4ヵ月を残すばかりとなりました。引
き続きご指導、ご支援をよろしくお願いいたします。また、
4月の髙松での地区大会の参加予定者は現在26名です。
未定の方はぜひ参加をお願いします。
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● ロータリーソング「我らの生業」

● 来訪ロータリアン
香長ＲＣ　　植田誠司氏

● 香長ＲＣ創立40周年のご案内（植田誠司会員）

　香長ＲＣは、現在会員数10名で、こちらのテーブル一つで例会をしています。
　香長ＲＣは本年４月で40周年を迎えます。これもひとえに、皆さま方のご支援の賜と深く感謝しており
ます。５月27日土曜日、15時から記念例会、16時からは、竹林寺の海老塚住職を講師に迎え、「この世
はみんなの花を咲かせに来たところ」と題して講演をしていただきます。その後、17時30分より祝賀会を
行います。場所は南国市のアンジェ・ブランを予定しています。後日、ご案内の文書を送りますのでぜひ
ともご出席をよろしくお願いします。

● 米山奨学生カウンセラーより
　当クラブがお世話しています、米山記念奨学生のシファさんのお父様が昨日亡くなられました。シファ
さんは帰りたいという気持ちですが、奨学生であるという身分、それと金銭的なこともあります。皆さんの
ご好意をいただいて、少しでも飛行機代に充てることができたらと思います。どうか、ご協力よろしくお願
いします。

●「ロータリーの友」の取材の件
　３月３日のお昼から５日のお昼までに取材が入ります。３日は、地球33番地の関係と親子会員ということもあり、高橋淳二
会員・明子会員を取材、４日は、ヘリサインと夜の懇親会に取材が入ります。７日の例会では集合写真等を撮りますのでよろし
くお願いします。
　なお、ヘリサインの取材は、午後２時から長浜小学校です。ドローンでの撮影も行われますので、ぜひ参加をお願いします。

● 幹 事 報 告
・２月18日はＩＭです。13時から城西館で開催予定です。ご出席予定の方はどうぞよろしくお願いします。
・第１回ライラセミナーへの参加依頼が来ています。ご興味のあられる方は事務局までお願いいたします。
・国際ロータリー日本事務局より、2016年版の手続き要覧が届きました。事務局用は無料なんですが、もし個人的
に購入されたい方がございましたら、１冊６ドルですけれども、事務局の方までお申し出ください。
・ヘリサインの設置を２月17日金曜日の10時から12時、長浜小学校で行います。これは関係する委員会、ロータ
リー財団委員会と社会奉仕委員会、そして私の方で設置には参加をする予定になっております。どちらかという
と、ヘリサインの取材の方に皆さまご参加をいただけたらなというふうに思っておりますので、どうぞよろしく
お願いいたします。

2 月 14 日　例会
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中国対日本の戦闘が起こった場合、アメリカは日本を守りま
す。しかし、NATOと同じようにトランプにとって日米防衛
条約は不公平です。だから、もう１回交渉をしたがっていて、
日本からはもっとお金を出して欲しいと思っています。けれ
ど今日本は、アメリカ基地を置くために思いやり予算（在日
米軍駐留経費負担）として、44億ドルを出していて、これは
世界で一番高い金額です。
　今後、トランプ政権はどうなるか分かりません。アメリカ
は不確実で孤立主義の国となります。それでは、日本は他
の国との関係をどう構築していったらいいのか。どこを目指
したらいいのか。一つは、ASEAN（東南アジア諸国連合）
に投資することです。アメリカが駄目になった後、日本の企
業が成長するためには、やはり東南アジアだと思います。
データを見ると、最近日本は中国への投資が減って東南ア
ジアに結構投資をしています。理由は、中国の人件費が高く
なって、東南アジアは安いからです。中国は信頼性のある国
でも、共和国でもないし、気をつけた方がいいと思います。
　では、イタリアの立場はどうか。トランプはイタリアの首
相、ジェンティローニを安心させて、NATOをずっと支える
予定があります。だけど、他の国からもっとお金を出して欲し
いと思っています。さらに、テロと戦うために、イタリアは地
中海の真ん中で戦略的にいい位置にありますし、イタリアと
リビアは長い間の関係があります。アメリカとイタリアの関
係は強そうだけど、トランプはEＵがそんなに好きじゃないで
す。２国間協定がいいけど、イタリアはＥＵの重要な部分で
あることを忘れてはいけません。ＥＵとアメリカの関係が悪く
なったらイタリアは他の国を目指した方がいいです。ＥＵが
もっと強くなるようにした方がいい。そして、日本と同じよう
に東南アジアや中国、BRICs（新興経済諸国）に投資した
方がいいと思います。
　最後に、イタリアの雑誌で素晴らしい図表を見つけまし
た。今回の発表の結論とぴったりです。トランプ政権で国際
政治の関係がどう変わっていますか。１．アメリカとメキシコ
は離れます。２．イングランドはアメリカと近づきました。３．
ＥＵとアフリカの移民の問題は大事で、ＥＵがアフリカっぽ
くなるのか、アフリカがヨーロッパっぽくなるのか。４．ロシ
アはアメリカと近づきます。５．中国は強くなっています。６．
オーストラリアは中国と近づく感じです。７．TPPなど、日本
は自分の立場を考えないといけません。中国と近づくので
しょうか。８．台湾はどうなるのか。トランプは習近平と仲良
くなったけど、台湾はどうか。確かに経済的に大事だけど、
政治的には、トランプ政権は不確実だから、未来のことは
不透明です。
　今回の発表で分かったことは、将来の世界の中心はアメ
リカじゃなくて、アジアになるということです。トランプのせい
で中国は早くチャンスを捉えるでしょう。
　イタリアのこと、日本のこと、質問や疑問点があればメー
ルをください。私のブログも見ていただけたらと思います。

  トランプ大統領の誕生とイタリア･日本
神戸大学トランスナショナル関係リサーチアシスタント　

　　フェデリコ・トンバリ 氏　

　私は今、神戸大学の博士課程で国
際政治の研究をしていますが、初めて
日本に来たのが高知でした。
　トランプさんは1946年、お父さんは
ドイツ系のアメリカ人で不動産や開発
会社を営む裕福な家庭に生まれまし
た。トランプ自身も数多くの企業を持
ち、純資産は現在5,000億以上です。
　2016年６月、トランプはキャンペーンを始めました。共和
党の予備選挙に参加。でもトランプは政治家ではなく、政
治家とは反対側の人です。僕はずっと新聞などを見ている
と、トランプのスピーチは他の人と違いました。ポピュリズム
主義の代表者です。結果、勝ちました。そして、最後の大統
領候補はトランプとクリントンになりました。クリントンは得
票数で勝ったのに、結局はトランプが45代大統領になりま
した。
　トランプの代表的な政策は孤立主義です。でもそれは新
しいことではありません。外交上の主義としては他の国と同
盟関係を結ばず、できる限り他国とのコミットメントを避ける
政策をとることです。一般的にアメリカ合衆国が建国から第
二次世界大戦ころまで原則として用いてきた外交政策で、モ
ンロー主義に代表されます。孤立主義をとるトランプは、今
までアメリカが無条件で日本を守るのは不公平だという主
張を繰り返しており、これまでアメリカに国防を委託して経
済活動に専念してきた日本にも甚大な影響を与える可能性
があります。
　トランプとイタリアのベルルスコーニについて、私の意見
を申し上げます。そもそも２人とも政治家ではなくて企業家
です。金持ちで不動産やテレビと関係があり、移民に反対、
性差別的な人、メディアと問題を起こす、裁判官とけんかを
する。ただ、イタリアは世界で大きなパワーはありませんが、
アメリカは一番のパワーを持っています。ベルルスコーニは
悪いことをいっぱいしましたが、それはイタリア国内でのこ
とです。トランプは国際的なリーダーですから、何かすると
世界的に大きな影響があります。
　TPPは環太平洋地域の国々による経済の自由化を目的と
した多角的な経済連携協定ですが、トランプはTPPに反対
です。同時にRCSPという東アジア地域包括的経済連携と
いうのがあります。アメリカなしのTPPは意味がなくて、TPP
がなければRCSPの価値が上がり、その結果、トランプ孤立
主義のせいでアメリカの影響が下がって中国の重要性が増
します。
　トランプと日本の一番大事な問題は、北朝鮮のミサイル
脅威です。アメリカと日本は防衛のための協力をします。尖
閣諸島、南シナ海。アメリカは中国の政策は好きではなく、
特に尖閣諸島の場合、総合防衛の施策を含みます。つまり、

● ゲストスピーチ
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● ロータリーソング「それでこそロータリー」

● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんばんは。本日はロータリークラブ創立112年の夜間例会です。創立の地アメリカ、シ
カゴへは20年余り前に研修旅行で訪れたことがあります。アメリカの中央部にあり、農産物をはじ
め、さまざまな物流の拠点でもあるし、いろんなも催しや会議、学術交流の中心地として発展してき
たそうです。ロータリー創立のころのシカゴは、アルカポネを代表とするギャングが跳梁跋扈（ちょう
りょうばっこ）していた恐ろしい町だったようです。余談ですが、マフィアはイタリアのシシリー島出
身ですが、カポネはナポリ出身ですので、単なるギャングだそうです。
　私はアメリカから始まった病院機能評価−ジョイントコミッションインターナショナルの本部がシ

カゴ郊外にあったため、訪問をしてきたわけです。丁度秋でしたので、寒々しいミシガン湖の風景とシカゴ美術館で見た
フランスのスーラの明るい点描画が印象に残っています。
　それから、五大湖周辺のデトロイト、クリーブランドなど、トランプさんの支持基盤である諸都市を巡ったことでした。
その後、私は日本医療機能評価機構のサーベイヤー（評価調査者）として、15年間で80余りの病院を訪れました。皆さ
んの命を守る病院がきちっとした医療が提供できるかどうか、500項目余りをチェックして評価認定する仕事です。
　本日の卓話はパスト会長であります河野弘訓会員の「かたい話」というお話です。おかたい河野会員でございますので、
どんなおかたい話になりますか。いっそ硬軟取り混ぜてのお話になれば、なお嬉しいと期待をしています。後ほどよろしく
お願いします。

● お 客 様　（敬称略）
【ご家族出席者】入交ひろこ　入交奏

そう た

太　　中澤佐
さ き こ

紀子　　森　太蔵
【燦燦基金奨学生】山

やまなかたかひろ

中貴博　　島
しまもと

本　壱
いち

● 幹 事 報 告
　高知中央ＲＣより、ＩＭのお礼が届いています。
　国際ロータリー日本事務局より、2016年版の手続き要覧が届きました。もし購入されたい方がいらっしゃいましたら、
１冊６ドルですので、事務局の方までお申し出ください。

● 安光保二会員より
　先週の例会で、シファさんのお父上の逝去に伴う弔慰金をお願いしましたところ、7万7,600円が集まり、少しプラスして8
万円を翌日にお届けしました。最愛のお父様だったようで非常にダメージが大きかったようですが、昨日から学校には出てい
るとのことで、皆さまにもお礼と､本日来れなかったお詫びを伝えて欲しいとのことでした。ありがとうございました。

● 社会奉仕委員会より
　燦燦フェスティバルにおけるバザーへの出品物を絶賛募集中です。2月28日の例会までに、持ってきていただきたいと思い
ます。ご協力をよろしくお願いします。

● 燦燦基金奨学生スピーチ
◎山中貴博さん（高知大学教育学部教員養成課程3年）
　今回はお招きいただきありがとうございます。昨年9月に中学校で教育実習を行い、今年の６月には高校、9月には小学校
で実習があります。教員採用試験を受けることを目標としています。同時に、来年の卒業研究として、電気回路を数式に表し
ていくという研究をしていて、そこで数学に興味が湧き、大学院でもう少し数学を勉強したいという気持ちも起こっています。
どちらにしても、数学をしっかり勉強することと、人として成長することが重要であると考えています。残りの大学生活もしっか
りと頑張っていきたいと思います。

2 月 21 日　ロータリー創立夜間例会
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ねひら）などの刀工が出てきます。ここから慶長（慶長元年
1596年）ころまでの600年を古刀期、慶長から明和ころま
でを新刀期、明和から明治初年まで新々刀期、これ以降を
現代刀と四つに区分しています。この1000年の間、一貫して
刀に求められたのは、折れず、曲がらず、よく切れる、この３
点です。この三つの条件を満たすために工夫されたのが日
本刀の鍛造法で、折り返し鍛えというものです。これは鋼を
何度も折り返して鍛錬するもので、これを15回すると3万数
千になります。鋼はものすごく切れるけれどもろい。切れ味
を保って折れず、曲がらなくするためにどうするか。中に柔ら
かい鉄を入れてあんこ状態にして、強い衝撃を柔らかい鉄
が吸収して、折れない、曲がらないものにする。ところによっ
て鍛え方が違いますが、例えば備前刀では、外の皮鋼は大
体７万枚ぐらいの層になります。
　そして、焼き入れです。刃文を決める焼刃土を塗ります。こ
れには炭の粉とか砥の粉とか、刀工によって秘伝がありま
す。この土も、熱伝導を変えるために刃の方には薄く、棟に
向かって厚くしてあります。これで反りができるわけです。
　焼き入れが終わると、刀工自身が研ぎます。これを鍛冶
押し（鍛冶研ぎ）と言います。刃文の状態、傷がないか等
を確かめ、姿を整えて、茎仕立てを行って銘や年期を切り
ます。そして、本職の研ぎ師に渡して仕上げます。それに外
装をつけて腰に差せる刀になります。
　3月4日、高知城歴史民俗博物館がオープンします。備前
長船兼光という刀工の名刀、一国兼光（藤堂玄蕃の差し料
だったものを、大阪夏の陣で長宗我部盛親軍の松田与左衛
門が討ち取り、山内忠義公の差し料にしたもの）、もう一つ
大岡越前の守忠相の差し料であった備前兼光、これらが山
内家にありますので、私はとても楽しみにしています。　
　土佐では古刀期の室町時代に吉光という短刀の名手が
いるだけで、他には遺作はありませんが、新刀期、慶長年
間にになると不動義むね（むねという漢字は現代漢字にあ
りません）という、石立に住まいをしていた刀工がいます。
高知城の追手門にある腕金は彼が鍛えたものです。それ
以降、寛文や延宝には吉国、坂本龍馬の差し料で有名な
吉行、元禄・宝永には国益、重次等々いろんな刀工が出て

  かたい話

　　河野  弘訓 会員　

　私が人様の前で話ができるのは、
一つは仕事である魚の話。もう一つは
趣味の刀の話。そして最後はどうでも
いい話。今日は、創立夜間例会という
ことで、趣味の刀の話をしてみようと
思います。
　刀は武士の魂と言われ、私の頭に
も朧気ながら刀とは何かということはありました。ところ
が、先ごろある書物に「仁義とか礼節、忠誠心、慎み深さ
といった武士の美徳、深い道徳感情のシンボルこそが日
本刀である」と書いてありました。このとおりだと思いまし
た。つまり、刀というのは武士の全人格であるということだ
ろうと思います。
　日本美術刀剣保存協会の会員に毎月送ってくる「刀剣美
術」は、私の愛読書です。現在、日本美術刀剣保存協会の
登録会員は世界で6,000人ぐらい、ものすごく少ない数で
す。一つには、日本刀に関する専門用語を理解するのに相
当な時間がかかる。例えば、この本に載っている「誰の刀
でしょう」のコーナーにヒントが書いてあります。「刃長２尺
３寸4分半、反り5分強、先重ね1分5厘、峰長さ1寸3分５
厘、茎（なかご）長さ7寸1分半、茎反りわずか等々。解説
には鎬（しのぎ）づくり、身幅ほぼ尋常、（中略）刃文帽子
図の如く、彫り物、差し表は両チリの棒樋、差し表棟寄り
に長銘がある」
　これを読んで専門用語一つ一つを理解して、この刀の刀
工を当てないといけない。専門用語が分からなければ刀の
ことが分からない。ですから、刀のファンはどんどん減るの
ではないか。もっと簡単に説明できないかと、ずっと私も考
えてきましたが、これ以上、分かりやすくする術がないの
が現状です。
　日本刀（反りのある物）は約1000年の歴史があり、西暦
980年代ぐらいに出雲の伯耆の安綱、山城（京都）の三条
小鍛冶宗近、少し時代が下がって、備前の友成、包平（か

● 会員スピーチ

　大学生活を送る中で、この奨学金はかなり助けになっています。ありがとうございます。今後ともよろしくお願いします。
◎島本　壱さん（高知大学教育学部教員養成課程3年）
　僕は高知大学サッカー部に所属しています。近年の高知大学サッカー部は全国大会に出場するものの、これといった結果
を残していません。今年こそはという思いで、今年は日々頑張って、チームとしても個人としても全力で努力をしたいと思いま
す。また、今年は就職活動も控えています。就職活動とサッカー、大学生活の今しかできないことを日々全力で取り組んでい
きたいと思います。
　また、燦燦奨学生としての自覚と責任を持って、燦燦奨学生として恥じないように頑張っていきます。これからもよろしくお
願いします。
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いる」いわゆる、富が、最高のものとほとんどの世界が認識
していた時代に、それを凌ぐものとしての武士の生き方とい
うものが日本にはあったわけです。そういう日本人の精神
は刀と切っても切り離せない関係にあるのではないかと、
私は思います。時折刀を見ていると、これは一体誰が差し
ていたんだろう。今、これを自分が持って、恥ずかしい生き
方をしていないだろうかと考えます。自分の生き方を修正
する意味で、私の趣味も少しは役に立っているように思い
ます。

きますが、幕末のころに関田勝広という人がいます。彼は
水通町の生まれで、土佐藩の御用鍛冶になり、修業に諸国
を回った関係で多くの人脈ができます。幕末の日本４名工
の1人、左行秀（さのゆきひで）も関田勝広との縁で山内家
に抱えられます。行秀は慶応３年ころ、当クラブの川崎敦
子さんのところの川崎邸で作刀をしています。
　フランシスコザビエルが日本にきて1週間後にスペイン
国王に送った手紙には「この国を武力で制圧することは難
しい。なぜならば、この国の男子は15になれば腰に刀を差
し、死ぬことを恐れない。裕福な商人達も彼らを尊敬して
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植 田  誠 司
（香長RC）
千 頭  邦 夫

高 村  禎 二

武 樋  泰 臣

田 岡  弘 久
安 藤  一 臣
梅 村  知 史

本日はありがとうございました。香長ＲＣ40周年、お待ちしております。

先週はバンコクとジャカルタに出張していましたが、昨年のちょうど今ごろ多くの会員の皆さまとバンコクに行
ったことを思い出しました。森木会員が現地のニューハーフにモテモテだったのも気持ちの悪い思い出です
が、そんなことを思い出したバチが当たったのか、日曜日、バンコクでゴルフ中に蟻にさされてまだ顔半分晴
れ上がって片目が開きにくいまま帰ってきました。ニコニコしている場合じゃないかも。
裏山の竹を切っていて、倒れる向きとタイミングを間違えて竹の下敷きになり、抜け出すのに体感30分（実
際は5分程度かな？）かかり、額に５針位縫うケガをしてしまいました。皆さま、竹を切るときにはご注意く
ださい。
先日、3度目の33会は藤田会員と梅村会員とご一緒させていただきました。お二人には終始温かく励まして
いただき、気分上々で136回も打って猛打賞をいただき、いい1日でした。ありがとうございます。次回も頑
張ります。
3月4日ＪＲのダイヤ改正です。お手元にポケット時刻表をお配りしています。ご活用いただければ幸いです。
誕生日をお祝いしていただいたようで、誠にありがとうございました。
先般の33会ゴルフ、同じ組の藤田さんから「ハンディおかしい」と励まされ優勝させていただきました。当日は
ＩＮコース36でプレーされた森本親睦委員もおられたのに、いいハンディーに感謝してニコニコします。

ニコニコ箱 【２月１４日】
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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● 累 計 額 ［ 2月21日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金652,700 円 217,149 円
さんさん

ポリオ 募 金 199,500 円

3 7

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知東RC 　　　3月　8日　ロータリー休日（阪）	 高知中央RC 　　　3月　9日　職場例会（城）
	 高知ロイヤルRC 　　　3月21日　お泊まり例会に振替（旭）	 高知北RC 　　　3月27日　花見夜間例会（三）
	 高 知 R C 　　　3月28日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC 　　　3月28日　ロータリー休日（旭）
	 高知東RC 　　　3月29日　花見夜間例会（阪）	 高知南RC 　　　3月30日　花見例会（阪）
	 高知中央RC 　　　3月30日　ロータリー休日（城）	 高知西RC 　　　3月31日　ロータリー休日（三）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

ゲストスピーチ
　高知大学日本語スピーチコンテスト受賞学生
　チャンスンフン 氏
　「韓国の文化紹介」

総数

1月31日

　（-7）91 59 15 10 82.142月14日

　（-9）92 57 9 17 89.16

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

◎ ヘリサイン設置　 開催：2月17日（金） 場所：長浜小学校

◎ ＩＭ　 開催：2月18日（土） 場所：城西館


